
國家科技部和國家科學技術獎勵

工作辦公室日前同時公布2020年度

國家科學技術獎初評工作結果。香

港文匯報記者查詢發現，六個涉港

科研項目通過國家科技獎初評，其

中兩項由香港科學家團隊主導的重

磅項目初評建議為國家自然科學獎

二等獎，分別是香港中文大學于君

教授主導的《非酒精性脂肪性肝病

及相關肝癌自然史、發病機制、診

斷和防治研究》，以及香港科技大

學吳宏偉教授主導的《狀態相關非

飽和土本構關係及應用》。此外，

還有四項香港科學家參與的項目通

過初評。

■香港文匯報記者
劉凝哲 北京報道

港六項目通過國家科技獎初評
兩項目獲建議初評二等 均由港科學家團隊主導

通過初評涉港項目

資料來源：2020年度國家科學技術獎初評結果 整理：香港文匯報記者 劉凝哲

4. 糖尿病免疫診斷與治療關鍵技術創新及應用（內科與預
防醫學組）

◆主要完成人： 周智廣、徐愛民等
◆主要完成單位： 中南大學湘雅二醫院、香港大學等
◆提名單位： 湖南省
◆初評建議等級： 二等獎

5.中醫藥循證研究「四證」方法學體系創建及應用（中醫
中藥組）

◆主要完成人： 商洪才、田貴華等
◆主要完成單位： 北京中醫藥大學、廣東省中醫院、香港浸會大學
◆提名單位： 國家中醫藥管理局
◆初評建議等級： 二等獎

6. 高密度高可靠電子封裝關鍵技術及成套工藝（機械組）
◆主要完成人： 劉勝、石磊等
◆主要完成單位： 華中科技大學、香港應用科技研究院等
◆提名單位： 工信部
◆初評建議等級： 一等獎

1. 非酒精性脂肪性肝病及相關肝癌自然史、發病機
制、診斷和防治研究（基礎醫學組）

◆主要完成人： 于君、黃煒燊等
◆主要完成單位： 香港中文大學
◆提名單位： 香港特別行政區
◆初評建議等級： 二等獎

2. 狀態相關非飽和土本構關係及應用（工程技術科
學組）

◆主要完成人： 吳宏偉、李焯芬等
◆主要完成單位： 香港科技大學、香港大學等
◆提名單位： 香港特別行政區
◆初評建議等級： 二等獎

3. 峨眉山大火成岩省與地幔柱研究（地球科學組）
◆主要完成人： 徐義剛、何斌、王焰等
◆主要完成單位： 中科院廣州地球化學研究所、香港大學
◆提名單位： 廣東省
◆初評建議等級： 二等獎

2020年度國家科技獎勵評選在今年初啟動，在初評前已相繼完成
提交提名材料、形式審查等多個環節。今年
3月，國家科技獎勵對形式審查合格予以受
理的項目進行公示，包括330項國家自然科
學獎項目、259項國家技術發明獎通用項目
以及934項國家科學技術進步獎通用項目。
國家科技獎是中國最權威、最受矚目的科
技類評選，其評選十分嚴格，過程也堪稱
「過五關斬六將」，從完成形式審查到通過
初評的淘汰率相當高。
經過初評網絡評審、初評會議評審等環
節，初評共通過46項國家自然科學獎項
目、47項國家技術發明獎通用項目、133項
國家科學技術進步獎通用項目。

成績勝前兩年
香港科研團隊在歷年國家科技獎中都有斬
獲。不過，在2017年度香港科大唐本忠團

隊獲得國家自然科學獎一等獎後，2018年
度、2019年度都是香港科研團隊獲獎的「小
年」。2020年度的初評結果顯示，本年度的
香港科研團隊「收成」或將好於前兩年，已
有六項涉港項目通過初評，更有兩項香港科
學家主導的項目初評建議獲得國家自然科學
獎二等獎。

《非酒精性脂肪性肝病及相關肝癌自然
史、發病機制、診斷和防治研究》項目，全
部由香港中文大學完成，項目由于君教授主
導，參與者包括黃煒燊、陳力元、張翔以及
中大前校長沈祖堯。官方並未公布項目的介
紹，于君此前曾在該領域發表多篇相關論
文，並被認為是給非酒精性脂肪性肝病誘發

的肝癌治療提供了新的方向。
《狀態相關非飽和土本構關係及應用》項

目，由香港科大吳宏偉教授主導，參與者包
括香港大學李焯芬教授、中國科學院地理科
學與資源研究所戴福初教授以及曾在科大做
訪問學者的趙仲輝教授。值得一提的是，吳
宏偉教授參與的「深大長基坑安全精細控制

與節約型基坑支護新技術及應用」曾獲得
2015年度國家科學技術進步獎二等獎。
依照國家科學技術獎勵年度工作日程，通

過初評項目經過公示後，還將進行項目考
察、異議處理，評審委員會會議、獎勵委員
會會議等階段，最終結果將在國家科技獎勵
大會上正式公布。
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北京是他追尋音樂夢之地，而香
港則是他的家，在兩地近年的紛擾
及誤解中，他正努力成為修補彼此
關係的橋樑。對剛滿20歲的北京大
學港生江陽來說，過去一年本港經
歷黑暴衝擊令人感慨，更心痛的是
內地友人受此影響，覺得香港青年
「沒救了」，讓他下定決心要舉辦
論壇連繫香港及內地學生，讓彼此

好好溝通，改變雙方片面的負面印象。
新冠疫情下，江陽幾乎近半年都留港度
過，至最近才回京，他日前接受香港文匯
報訪問，細述其求學追夢之路及兩地情。
在港土生土長的江陽自幼有一個歌唱夢
想，中學時一次到北京參加音樂夏令營，
見識到更廣闊的音樂舞台，便立志赴京讀
書，兩年前中學畢業後更成功獲保送入讀
北大新聞與傳播學院。
孤身在京生活並不容易，兩年間他為支
付自己的房租、生活費及追夢開支打過四
份工，他笑言：「做人如果無夢想，同鹹
魚有什麼分別？」到京後他多次參加歌唱
比賽，去年亦曾出席央視節目現場獻唱，
開始站上夢想的台階。
成長的過程勢必帶來新一輪的選擇，是

否休學一年發展演藝事業，讓江陽躊躇不
已。好勝的他笑着說，「自己揀的路，得
失自負，最終目標是靠自己的微薄力量改
變世界，哪怕一絲一毫都好。」

強調很多港青熱愛祖國
對香港持續一年的社會動亂，他感受殊
深，尤其對有外部勢力介入挑動暴力與矛
盾，甚至演化成煽動港人仇視國家，使他
十分憤慨，「香港是屋企，港人最愛的地
方，你要是真的崇美媚英就自己去英美好
了！」
對於數以千計香港青年學生涉及黑暴，

江陽惋惜不已，更心痛無奈的是內地同學
友好因此認定新一代香港人「沒救了」。
他強調並不贊同此觀點，認為那只屬少
數，港青之中仍有很多愛國愛港之士，所
以他希望能消除彼此誤解隔閡，重新在兩
地人心間架起橋樑，增進理解和溝通；第
一步就是計劃透過香港菁英會的平台在北
大舉辦兩地學生論壇，改變對彼此負面的
印象，拉近雙方距離。
江陽過去多月留港抗疫，多次參與義務工

作支援弱勢社群的需要。其中一次他有份組
織廿多名義工，前往深水埗麗閣邨探訪獨居

長者，派遞2,000個口罩並教長者如何佩
戴。此外，他亦為清潔工友送上抗疫用品，
以感謝他們對社會的付出及貢獻，他提醒工
友要保重身體，「取諸社會，用諸社會，希
望我做的事能溫暖更多的人。」
今年有近4,000名港生透過文憑試收生計

劃報讀內地大學，創下近七年新高，計劃
剛進入錄取階段。作為內地升學的過來
人，江陽寄語一眾有意北上升學的港生，
要時刻努力裝備好自己，並永遠保持謙
卑，才能走得更遠。

■香港文匯報記者 郭虹宇

港生赴京追夢「造橋」修補隔閡

香港文匯報訊（記者 郭虹
宇）第三波疫情愈演愈烈，教
育局局長楊潤雄前日宣布全港
學校新學年如期開學，但面授
課堂及校內活動須全面暫停，
只能以網上、閱讀、工作紙等
形式進行。他昨日進一步提
到，若情況許可，預計中六、
中一、小六及小一將優先以半
日制形式回校；而因應高中生
學習進度受疫情影響，需要研
究調整明年文憑試時間表，試
卷或要減少必修題，具體會由
考評局決定。
楊潤雄昨日接受電台節目訪

問時指，由於中六、小六生將
面對重要考試，中一、小一生
則要適應新學校環境，如決定
分階段復課，此四級會作優先
考慮回校上課半日；而因學界
有了上一輪復課經驗，不同階
段復課間距亦應會縮短，惟最
終復課時間，仍要視乎包括餐
飲業限制等社交隔離措施放寬
才能逐步落實。
對於停課下教育機構經營大

受打擊，例如幼稚園面臨「退
學潮」希望能獲當局資助，楊
潤雄指，各行各業皆受疫情影
響，政府會考量整體情況再作
決定。

文憑試研延後舉行
楊潤雄又表示，考慮來屆中

六文憑試學生今年學習時間大
減，教育局已向考評局提出，
應研究修訂明年考試時間表及

範圍，包括減少必修題、縮短考試時間
及延後舉行，認為可多一些考慮，以作
彈性處理。
對於文憑試調整建議，考評局發言人

昨回應指，將會與教界商討，進一步審
視明年文憑試安排，制定合適方案並交
予公開考試委員會審議，如有決定會盡
快向學校公布。
灣仔區校長聯會主席戴德正形容，

疫情下升中六學生學習情況嚴峻，所
有文憑試科目都告急，其中中英文主
科，教師或要取捨，針對佔分較多的
考卷如寫作方面加強教導，幫助學生
應付考試。
他又認為，當局應盡早公布未來3年

的文憑試考核範圍是否會有調節，讓升
中四至中六的學生可提前準備。
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打工但求有糧出，但可憐幫「新晉」攬
炒派區議員打工嘅助理就要貼錢返工。事
緣近日一位疑為議員助理嘅網民「Kai
Kwong Chu」就喺facebook開post，話自己
同其他議辦同事俾人拖糧，如果唔係當對
方係朋友，早就報咗勞工處告到佢破產，
又話如果要將件事講出街佢一定奉陪到
底，畀市民知道𠵱 家啲「新晉」區議員點
做老闆喎。雖然事主個fb一堆「屯門社區
網絡」嘅嘢，但問親啲區議員都話唔識
佢，甚至事主fb有同「屯門社區網絡」區
議員曾振興同一個派漂白水活動嘅post，曾
振興都話唔識佢，都唔知冇人識定冇糧出
心傷啲嘞。
「Kai Kwong Chu」日前喺fb出文，一
開波就話「呀區議員，唔係當你朋友，報
咗勞工署告×到你破產啦」、「你個辦三
個員工，三個都係借錢返工嘅」。佢仲好
委屈咁質問呢位「僱主」：「半年嚟，你
有無正面望過我，同我溝通呀？六月約我
地（哋）簽返份糧，有無出現？派湯叫我
幫手，有無講嘢留我？邊個當邊個唔係朋

友呀。」最後仲豁晒出去咁話，要講出
街、要戰一定奉陪到底，畀市民知道𠵱 家
啲「新晉」區議員點做老闆都好。呢個
post，《輔仁媒體》總編輯容樂其、商台節
目主持人健吾（葉鍵濠）都有轉載，健吾
出post開聲撐事主︰「唉……有議助帶錢返
工。使唔使報勞工署（處）定×工盟？」
根據事主 fb嘅內容，佢應該係屯門居

民，做過某位區議員助理，立場偏向「本
土派」，轉過「屯門社區網絡」區議員張
可森同曾振興嘅post。曾振興曾喺今年1月
10日出文，內容提及「拜託大家」及「別
讓任何一個落單」，而「Kai Kwong
Chu」就轉發該帖文話：「唔落單，是訂不
到任何嘢的。個辦需要很多嘢。」容樂其
留言問佢個辦事處「有無水飲」，而事主
就話：「仲未有，落左（咗）單。」同
時，事主fb一張相顯示，佢有另一屯門區
議員巫堃泰嘅議員月曆，但香港文匯報記
者搵晒三個人，三個都話「唔識佢」。

疑曾幫曾振興派漂白水
不過，我哋冇就咁放棄，繼續喺事主fb
睇吓有咩蛛絲馬跡。結果發現事主今年3月
7日貼咗一張派漂白水嘅相，無論背景同相
中人都同曾振興喺同日post嘅活動一致，而
曾振興 fb內另一張派漂白水嘅活動相入
面，就見到佢同一個樣貌極似「Kai

Kwong Chu」頭像相片嘅人嘅合照。
香港文匯報記者再就事件向曾振興查

詢，但曾振興就冇再覆，事主亦唔肯回應
事件。
冇區議員出嚟承擔責任，唔少網民都對
事件表示氣憤，叫事主「開名」揭發個區
議員。「Vincent Man」就話：「初心如
何，處事如何。……抑或有人本身就係
賤，對所有人都係利用，對自己議席和社

會責任都係損人利己？」
「Tony Ng」就好奇：「區議員唔識申報
實報實銷津貼？」「Tommy Tommy」猜
測：「可能搞『初選』同『公投』搞到民
政署唔肯幫佢哋claim（報銷）返錢，咪冇
錢出糧嚕（囉），自己攞嚟衰，跟埋啲咁
嘅老細，怨得邊個？呢啲咪真攬炒嚕
（囉），好出奇咩？」

■香港文匯報記者 鄭治祖

議助網上呻拖糧 攬炒議員扮唔識？
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■于君 資料圖片

▲ 疑似攬炒派區議員助理自爆被拖糧，仲
話會同對方奉陪到底。 fb截圖

▶ 曾振興（左）其中一次派漂白水時貼出
一張合照，相中人同「Kai Kwong Chu」頭
像極為相似。 fb圖片

■吳宏偉 資料圖片

■江陽前往深水埗獨居老人家中派遞口罩。 受訪者供圖

■■楊潤雄前日宣布全港學校新學年如楊潤雄前日宣布全港學校新學年如
期開學期開學。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


